



*Исторические топонимы – наше общее достояние*  
*Historical toponyms are our common heritage*

**Научная статья**

УДК 81'373.6: 343.819.5 (477.75) «1941 / 1944»

DOI: 10.17748/2686-8814-2021-3-3-4-78-89

**«Лагерь смерти» на территории бывшего совхоза «Красный»:  
этимология названий**

**Вячеслав Александрович Иванов**

Крымский центральный музей Тавриды

с. Мирное, Симферопольский район, Крым, Россия

slavik1855@gmail.com

**Аннотация.** В статье рассматривается научная проблема трактовки названий бывшего совхоза «Красный» Симферопольского района Крыма, являвшимся важным крупным центром поставки аграрной продукции и животноводства. Это место имеет имеющее богатое историческое прошлое, включающих в себя как героические, так и трагические стороны истории нашего Отечества. В годы Великой Отечественной войны нацистами и их пособниками на месте бывшего совхоза «Красный» был организован «лагерь смерти», жертвами которого стали военнопленные и мирные жители полуострова. Автором прослеживается топонимическая эволюция земель, на которых был расположен совхоз «Красный», с древности и по сегодняшнее время. В настоящее время на месте совхоза «Красный» расположено Мирновское сельское поселение – перспективная с точки зрения культуры и туризма территория Республики Крым Российской Федерации.

**Ключевые слова:** совхоз «Красный», Симферопольский район, Крымская область, Позднескифское государство, Крымское ханство, Российская империя, Советский Союз, Украина, Российская Федерация

**Для цитирования:** Иванов В.А. «Лагерь смерти» на территории бывшего совхоза «Красный»: этимология названий // Культурный ландшафт регионов. 2021. Том 3. № 3-4. С. 78-89.

DOI: 10.17748/2686-8814-2021-3-3-4-78-89

## Original article

**«Death camp» on the territory of the former state farm «Krasny»:  
the etymology of the names**

**Vyacheslav A. Ivanov**

Crimea Central Museum of Tavrida

slavik1855@gmail.com

village Mirnoe, Simferopol region, Republic of Crimea, Russia

**Abstract.** The article deals with the scientific problem of the interpretation of the names of the former state farm «Krasny» in the Simferopol region of the Crimea, which was an important large center for the supply of agricultural products and animal husbandry. This place has a rich historical past, which includes both heroic and tragic sides of the history of our Fatherland. During the Great Patriotic War, the Nazis and their accomplices organized a «death camp» on the site of the former state farm «Krasny», the victims of which were prisoners of war and civilians of the peninsula. The author traces the toponymic evolution of the lands on which the state farm «Krasny» was located, from antiquity to the present day. At present, on the site of the Krasny» state farm, there is a Mirnovskoye rural settlement – a promising territory from the point of view of culture and tourism in the Republic of Crimea of the Russian Federation.

**Keywords:** state farm «Krasny», Simferopol region, Crimean region, Late Scythian state, Crimean Khanate, Russian Empire, Soviet Union, Ukraine, Russian Federation.

**For citation:** Ivanov V. A. «Death camp» on the territory of the former state farm «Krasny»: the etymology of the names. *Cultural landscape of the regions*. 2021. Vol. 3. № 3-4. P. 78-89. (In Russ.).

DOI: 10.17748/2686-8814-2021-3-3-4-78-89

Одним из процветающих и успешных аграрных центров Симферопольского района Крыма достаточно долгий промежуток времени являлось с. Мирное, где располагался крупнейший птицеводческий совхоз «Красный». Однако, если углубиться в историческое прошлое этого места, многие туристы и гости полуострова узнают с удивлением, и даже с ужасом, что на территории бывшего совхоза «Красный» Симферопольского района Крымской АССР, в период нацистской оккупации, был создан крупнейший концентрационный лагерь (иначе – «лагерь смерти») «Красный», жертвами которого стали более 15 тысяч узников.

На сегодняшний день существует проблема, как же именовать нацистский концлагерь. Он находился вблизи крымскотатарских аулов Кермен-Кыр и Сарайлы-Кият. Позже здесь был организован совхоз «Красный». В оккупацию здесь вырос «лагерь смерти» «Шпекенбюттель». После окончания Великой Отечественной войны на этом месте появилось село с названием Мирное и был организован совхоз имени Феликса Дзержинского. Этот историко-краеведческий экскурс позволил разобраться с этимологией топонимов названий, расположен-

ных у с. Мирное, что дало возможность дополнить весьма непростые, трагические и героические события военных лет.

Как административно-территориальная единица с. Мирное возникло в 1960 г. вследствие объединения населенного пункта совхоза «Красный» с с. Каховское (до 1945 г. с. Сарайлы-Кият). Сельское поселение простиралось до северо-запада г. Симферополя и объединяло земли центрального сельского совета и три соседних села – Белоглинка, Грушевка и Комсомольское. Интересно, что вблизи последнего была обнаружена стоянка времен позднего палеолита, а в самом с. Мирное – позднескифское городище (III ст. до н. э. – IV в. н. э.) – Кермен-Кыр («крепость на холме») с двойной оборонительной линией<sup>1</sup>.

Об этом городище стало известно тогда, когда недалеко от с. Грушевого были обследованы два курганных скифских могильника с захоронениями в каменных ящиках III – I вв. до н. э. [1, с. 608]. Об этом объекте сказано в «Археологической карте Крыма» следующее: «Городище Кермет-Кыр расположено на левом склоне долины р. Салгир, на мысу, отделенном от плато третьей гряды Крымских гор глубокими балками и обрывами. С напольной стороны оно укреплено оборонительным валом со стеной и рвом. Оконечность мыса занимает цитадель, отделенная от остальной части памятника внутренней фортификационной линией. В 6 км к юго-востоку от Кермен-Кыра находится Неаполь (Керменчик) – крупнейший центр и столица позднескифского государства. В зону видимости попадают такие скифские городища как Залесье, Таш-Джарган («разбивший камень») и Змеиное. Местоположение крепости – на границе предгорий и степей предопределило мощность ее оборонительных сооружений» [2; 3]. Из представленного свыше описания следует, что скифское городище «Красное» (прежнее название Кермен-Кыр) представляло из себя одну из мощных крепостей Крымского полуострова, обладающее чрезвычайно выгодным как в географическом, так стратегическом и торгово-экономическом отношениях. Позднескифское общество представляло собой уже оседлую цивилизацию, что подтверждали найденные в результате археологических раскопок печи для обжига керамики, относящихся хронологически к II–I вв. до н. э.

Выдающийся российский и советский историк, Крыма, архивист, археолог, этнограф, член-корреспондент АН СССР, один из основателей Таврической учёной архивной комиссии (ТУАК), Арсений Иванович Маркевич так описывал этот исторический памятник: «...15 апреля нынешнего года, а потом еще два раза, я посетил это место. Оно находится в 2-3 верстах от Симферополя в имении г. Пастака «Сарайлы-Кият» («племя с дворцом»; Кият – одно из древнетюркских племен [4; 5; 6]. Согласно ряду письменных источников, род Кият уже в XIII веке проживал на территории Дешт-и Кыпчака) [7]. Здесь на левом берегу Салгира подымается довольно высокий бугор в виде мыса, круто обрывающийся с передней (восточной) стороны и пологий с задней (западной) стороны. На вершине горы, у самого обрыва, круглая яма, как будто от разрытого кургана, или от какого-нибудь сооружения. На расстоянии двухсот шагов от переднего обрыва через всю ширину горы идет вал и за ним ров, а на расстоянии трехсот шагов от этого вала идет другой вал и ров; здесь только на вершине горы заметны еще и теперь следы каких-то окопов и построек. Вся гора от подножия усеяна массой

<sup>1</sup>Автор настоящей статьи благодарит за помощь в переводе и трактовке топонимов крымскотатарского происхождения кандидата филологических наук, старшего научного сотрудника НИИ «КИПУ» имени Февзи Якубова Абдужемилева Рефата Рустемовича.

камня, а в нескольких местах камни лежат кучами. Очевидно, что здесь были каменные строения, потому что нигде вблизи, кроме этой горы, камня на поверхности земли нет. Кроме камней валяется на горе много черепков от разбитой посуды, совершенно сходных с черепками, которыми усеяна площадь т. наз. Неаполиса. У местных татар эта гора носит название «Кермен-Кыр» (Можно полагать, что у них облечена некоторой таинственностью; так миф рассказывал один татарин, что на ней бывают иногда видны какие-то странные огни). Владелец имения г. Пастак, знающий эту местность с 1838 года, говорил мне, что на этой горе есть фундаменты строений, но что никаких других находок ему здесь делать не приходилось» [8, с. 114-115]. Процитированный отрывок из статьи А. И. Маркевича свидетельствует о том, что уже в конце XIX века территория с. Сарайлы-Кият представляла собой значительный интерес для исследователей, которые видели в нем не только сельскохозяйственное имение, но и историко-культурный памятник, представляющий интерес для научного сообщества. А о том, что же представляло собой с. Сарайлы-Кият будет рассказано далее.

Первое документальное упоминание с. Сарайлы-Кият встречается в «Камеральном Описании Крыма... 1784 г.», согласно которому, уже в заключительный период существования Крымского ханства оно упоминается под названием Кият-Сарай (в источнике записано как Кыят Сарай Кесек; «часть дворца») и входившее в Акмечетский кадылык («Белая мечеть») Акмечетского каймаканства [9; 10]. После присоединения Крыма к России 8 февраля 1784 г., деревня приписывается к Симферопольскому уезду Таврической области. После смерти Екатерины II в 1796 г., ее наследником императором Павлом I проводятся реформы, диаметрально противоположные екатеринским. Согласно указу императора, с 1796 по 1802 г. с. Кият-Сарай входит в состав Акмечетского уезда Новороссийской губернии. Согласно этому административному делению, после создания Таврической губернии 8 (20) октября 1802 г. с. Сарай-кият был включён в состав Эскиординской («Старое войско») волости Симферопольского уезда.

В 1829 г. проводится реформа волостного деления, по которой с. Сарайлы-Кият отнесли к Сарабузской («Жёлтый лёд») волости. Начинается постепенное увеличение численности населения, активно развивается садоводство, бахчеводство, уже на карте 1842 г. в с. Сайралы-Кият обозначено 62 двора. После земской реформы императора Александра II от 1 января 1864 г. деревня осталась в составе Сарабузской волости. В «Списке населённых мест Таврической губернии по сведениям 1864 г.» деревня Сайралы-Кият описана так: «По левую сторону этой дороги [на большой почтовой дороге из г. Симферополя в г. Перекоп находится деревня – прим. авт.] Сарайлы-Кият., д. вл. тат. при рч. Большой Салгир. Расстояние в верстах: 4 (от уездного города) и 25  $\frac{1}{2}$ . Число дворов: 20. Жителей (м. п. и ж. п.): 39 / 50. Мечеть 1» [11, с. 8]. Как видим, основное население с. Сарайлы-Кият по состоянию на 1865 г. – крымские татары, и это, не смотря на их массовую эмиграцию после завершения Восточной (Крымской) войны 1853–1856 гг. В конце XIX в., после очередного изменения административно-территориального деления, с. Сайралы-Кият отнесли к Подгородно-Петровской волости. В самом конце века, по результатам X ревизии 1887 г., в «Памятной книге Таврической губернии 1889 года» с. Сарайлы-Кият записано как Сарабузская волость с 40 дворами и 236 жителями» [12, с. 28].

С 1838 г. на территории с. Сарайлы-Кият возникает крупное сельскохозяйственное предприятие, организованное караимской семьей Пастак. Первым

крупным землевладельцем этого рода был почетный гражданин Исаак Иосифович Пастак. Это была одна из наиболее зажиточных и успешных семей г. Симферополя. В самом центре г. Симферополя им принадлежала значительная недвижимость. Сын И. И. Пастака, Абрам Исаакович, продолжил дело отца в части садоводства и виноградарства. На 1912 г. он владел 1 тысячей 360 десятинами земли при деревне Сарайлы-Кият. Им было основано т. н. «Садовое заведение А. И. Пастака» при казенном имении «Салгирка». В этом имении, фактически Пастак и его сподвижники, готовили, выражаясь современным языком профессиональных агрономов, здесь курсанты постигали азы садоводничества и огородничества за пять лет и по окончании курсов сдавали экзамен на овладение этими дисциплинами. Кроме того, Пастакам принадлежали плодовый питомник, семенное хозяйство и фабрика по производству табачного экстракта. После начала Великой Российской революции 1917 г. и последовавшей за ней Гражданской войной у Пастаков национализировали в пользу Советского государства все их сельскохозяйственные угодья, самого А. И. Пастака репрессировали в 1925 г. и выслали в Ташкент на принудительное поселение, его дети вынуждены были покинуть Советский Союз и эмигрировать [13, с. 130-166; 14, с. 39]. Что касается самого села, то в результате административных реформ, проведенных советской властью, в 1922 г. была упразднена волостная система и Сайралы-Кият, с населением 439 человек из которых было 288 крымских татар и 140 русских, вошел в состав Бахчи-Элинского («Садовый край») сельсовета Симферопольского района Крымской АССР. К 1940 году Бахчи-Элинский сельсовет упразднили, а центром совета стал Сайралы-Кият. Население к этому времени (по переписи 1939 года) составило 829 человек.

29 марта 1921 г. был создан совхоз «Красный» на территории Симферопольского района, когда «Крымсовхоз» передал во временное пользование Облпродкому Крымской АССР «бывшее имение Пастака». Тогда же Крымревкомом принимается постановление о том, что в бывшем имении А. И. Пастака организовать советское хозяйство [15]. С 1925 г. совхоз перешел в административно-организационное управление Главного политического управления СССР и стал называться совхоз № 1 ГПУ. Позже совхоз переименован в совхоз ГПУ «Красный». В 1920-е годы в хозяйстве организована детская трудовая колония для беспризорников, причем здесь находились исключительно девочки, жившие в специально построенном общежитии и помогавшие сотрудникам совхоза по хозяйству тем, что после уроков они собирали и сортировали в птичниках куриные яйца. У воспитанниц совхоза имелся свой танцевальный ансамбль и оркестр. За успешное развитие птицеводства в 1939 г. совхоз «Красный» был удостоен ордена Трудового Красного знамени, так как это был самый крупный птицеводческий совхоз СССР, имевший маточное поголовье в 100 000 кур и дававший стране ежегодно около 15 миллионов яиц. Сведений о том, как отмечают исследователи М. Кизилев и В. Бобков, что на территории совхоза «Красный» был лагерь ГПУ – ОГПУ – НКВД СССР, где расстреливали жертв политических репрессий, не подтвердились архивными источниками, хотя следует отметить это крайне сложный, противоречивый и дискуссионный вопрос, который требует тщательного изучения [16, с. 44-51].

В годы Второй мировой войны на территории совхоза «Красный» нацисты организовали концлагерь, где уничтожались советские военнопленные и мирные жители, в основном евреи и крымчаки – жертвы нацизма по национальному при-

знаку. Когда речь идет о концлагере на территории бывшего совхоза «Красный», то следует различать два лагеря, отличавшихся условием содержания и внутренним обустройством. Первый был организован нацистами после вступления в г. Симферополь 2-3 ноября 1941 г. и представлял собой «дулаг» – пересыльный фильтровочный лагерь (в нем номер постоянной регистрации присваивали редко). Об этом лагере, в частности, упоминает бывший военнопленный и участник антифашистской борьбы, житель г. Симферополя, С. Д. Гулак в своем письме к историку-разведки А. Н. Мантейфелю. Он говорит о том, что возле совхоза «Красный» в конце ноября 1941 г. имелась т. н. «химчистка», где изготавливались противотанковые мины [17, л. 1]. В другом документе, хранящемся в Государственном архиве Республики Крым, в донесении командования Крымского штаба партизанского движения Крымскому обкому ВКП (б) о действиях партизан в ноябре 1941 г. сказано следующее: «В совхозе «Красный» организован концлагерь, где находятся до 15 000 военнопленных. Немцы их раздели и разули. Первые дни пленных поддерживали питанием местные жители» [18, л. 9]. Приведенный здесь документ свидетельствует о том, что гитлеровцами в ноябре 1941 г. был организован т. н. «дулаг» – фильтровочный лагерь, лишенный какого-либо детального обустройства. Несколько десятков тысяч советских военнопленных, захваченных после прорыва позиций 51-й Отдельной армии у Перекопского и Чонгарского перешейков, находились под открытым небом на территории, совершенно лишенной каких-либо укрытий. Чтобы спастись от непогоды, несколько сот военнопленных укрылись в одном из уцелевших зданий, стоявших посреди двора дулага, в котором были размещены баллоны с каким-то взрывоопасным веществом. С. Д. Гулак пишет об страшной участи пленных красноармейцев, пытавшихся укрыться в этом здании: «В часа 2 ночи подошли 3 фашиста и бросили туда гранату. Раздался взрыв, стали рваться баллоны и здание моментально было охвачено пламенем. Очень мало кто успел выскочить. Почти все были сожжены» [19, л. 2]. Военнопленный С. Д. Гулак находился в дулаге «Красный» недолго: всего через два дня его вместе с другими пленными перенесли в другой крупнейший лагерь для военнопленных – «Картофельный городок», из которого к началу 1942 г. ему удалось благополучно сбежать.

Организация концлагеря была закончена к июлю – августу 1942 г. В сентябре 1942 г. концлагерь «Красный» формально перешел в подчинение СС и полиции нацистской Германии. В результате он преобразуется, как отмечают исследователи В. Константинов, М. Кизилев и В. Бобков в *Auswertungslager* «Оценочный лагерь», реорганизованный Штабом по борьбе с бандитизмом (партизанами) и переданный в подчинение СД и полиции безопасности. Исследователи также внимательно проанализировали внутренние документы администрации концлагеря, и обнаружили тот факт, что немцы называли концлагерь «Красный» *Durchgangslager* (нем. «дулаг») и *Konzentrationslager* (нем. «концентрационный лагерь»). Как указывают ученые-историки, «немецкая номенклатура была крайне сложна и противоречива, однако допустить столь вольные трактовки в наименовании лагеря оккупационные власти вряд ли могли» [20, с. 36]. В семейном архиве семьи Онух хранится справка, которая датирована 28 октября 1943 г. Эта справка была выдана в качестве подтверждения ее официального освобождения, в которой статус концлагеря отмечался как *Durchgangslager* и назывался по-немецки не «Красный», а «Шпекенбюттель» («*Speckenbüttel*») [20, с. 32-33]. Изначально лагерный переводчик Д. Миллер интерпретировал это название как

«проси сало», однако авторы книги об лагере смерти выяснили, что в г. Бремерхафен в Германии название «Шпекенбюттель» носил прекрасный городской парк – центр местной культуры и отдыха [20, с. 33]. Так же, если всмотреться, фонетически топоним лагеря напоминает фамилию начальника лагеря – нациста Карла Шпекмана (эту версию ввела бывшая узница концлагеря «Красный» М. Н. Кобзева (Гаврилова), при составлении пояснения, которое дает ответ на вопрос, что же собственно говоря такое этот термин «Шпекенбюттель» означает.

Кроме того, как пишут историки М. Кизилев и В. Бобков, в архиве семьи А. Онух сохранился еще один документ, введенный в научный оборот исследователями М. Кизилевым и В. Бобковым: *Durshgangs – Haftlager Krasni* («пересыльный лагерь» «Красный»), составленный от 23 июля 1943 г. Как считают исследователи М. Кизилев и В. Бобков, можно предположить, что «Шпекенбюттель» и «Красный» использовались нацистской администрацией практически одновременно и как минимум в течение 1943 г., того времени, когда немцы планировали осуществить колонизацию и германизацию Крымского полуострова. «Лагерь смерти» на территории бывшего совхоза «Красный» просуществовал до 11 апреля 1944 г., когда отступая нацисты и их пособники его уничтожили. Были взорваны и сожжены дотла все бараки и административные здания концлагеря «Красный».

В 1944 г., после освобождения Крыма от нацистов, крымские татары были депортированы. В 1945 г. Сайралы-Кият был переименован в Каховское и Сайралы-Киятский сельсовет – в Каховский. 30 декабря 1962 г. Указом Президиума Верховного Совета УССР «Об укрупнении сельских районов Крымской области» Симферопольский район был упразднен и село присоединили к Бахчисарайскому району. 1 января 1965 г., указом Президиума ВС УССР «О внесении изменений в административное районирование УССР – по Крымской области», село вновь включили в состав Симферопольского района. В период 1954–1968 гг. с. Каховское переименовали в с. Мирное.

Интересно, что 2 октября 1964 г., первую в Советском Союзе бройлерную фабрику, работающую на промышленной основе в совхозе «Красный», посетил Первый секретарь ЦК КПСС, Председатель Совета Министров СССР Никита Сергеевич Хрущёв [21]. Вместе с главой государства совхоз посетили главный зоотехник совхоза В. Н. Тютюнников и директор Украинского научно-исследовательского института птицеводства В. Д. Лукьянов [22, с. 1]. В то время на базе предприятия в строй вступила фабрика по выращиванию мясных цыплят – бройлеров [23, с. 2; 24; 25; ]. Она специализировалась также на производстве яиц совхоза «Южный». При полной промышленной загрузке производства фабрика сдавала на убой 10 тысяч цыплят, что давало возможность получать 10 тонн мяса. Оборудование для бройлерной фабрики совхоза «Красный» было закуплено в США. Для получения килограмма мяса затрачивалось более 3, 5 килограмм корма.

Докладывая Н. С. Хрущеву о успехах производства, главный зоотехник В. Н. Тютюнников отмечал следующее: «Мы стремимся повышать качество корма и снижать его затраты на единицу продукции. Сейчас в одном из птичников выращиваются бройлеры новых гибридов птицы. За 10 дней привес составил 350 граммов на цыпленка, а затраты корма – 2, 7 килограмма на килограмм привеса. Думаю, что мы сможем снизить по этой группе бройлеров затраты корма в недалеком будущем по 2, 4 килограмма на килограмм привеса» [26, с. 1]. Генсек

заслушав отчет и отметил, что птицеводы добились значительных результатов и обрели интересный и полезный опыт. Однако, по сравнению с передовыми тогда США и Великобританией, и некоторых других стран, как замечал советский руководитель, «в целом результаты, достигнутые на фабрике, еще далеки от лучших мировых достижений» [26, с. 1]. По мнению Н. С. Хрущева, разрабатываемым американскими учеными рецепт получения с каждого килограмма корма килограмм привеса птицы, кажется невероятным, но невозможным для советской науки. Для самого генсека это стал практически последний крупный визит на руководящем посту: 15 октября 1964 г. указом Президиума Верховного Совета СССР Н. С. Хрущёв был освобождён от должности главы советского правительства и отправлен в отставку на пенсию.

С 1966 г. предприятие использовалось как экспериментальная база Украинского научно-исследовательского института птицеводства. В этом же году 1966 г. в совхозе проходил Всесоюзный конгресс птицеводов. В 1977 г. совхоз «Красный» переименован в совхоз имени Ф.Э. Дзержинского. С 1991 по 2014 г. с. Мирное входило в состав Симферопольского района Автономной республики Крым. В 1994 г. совхоз имени Ф.Э. Дзержинского переименован в Научно-производственный центр мясного птицеводства (НПЦ МП). Совхоз входил в состав Украинской академии аграрных наук (г. Киев). С начала XXI века НПЦ МП не вел никакой производственной деятельности. Основные объекты полностью снесены либо заброшены, часть из них переданы в аренду частным лицам. От былой славы совхоза-миллионера не осталось и следа. В результате событий «Крымской весны», с 21 марта 2014 г. с. Мирное в составе Республики Крым как субъект Российской Федерации. В середине 2014 г. вся земля бывшего НПЦ МП передана в собственность Мирновского сельского поселения [27].

Таким образом, если проследить эволюцию названий с. Мирное – бывшего совхоза «Красный» Симферопольского района, обнаруживается весьма интересная тенденция. Это памятник истории, краеведения, объект, который при возможности можно превратить в мощный логистический и туристический центр Республики Крым. Каждый пласт исторический период несет в истории с. Мирное определенный топонимический контекст: Кермен-Кыр – Сарайлы-Кият – имение Пастака – совхоз «Красный» – Каховское – Мирное – совхоз Дзержинского – Мирновское сельское поселение. История совхоза «Красный» – это не только история трагедии, героизма, предательства, но это также история места, где человеческим трудом создавались огромный вклад в аграрно-садоводческий комплекс развития Крыма.

## СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ

1. Історія міст і сіл Української РСР: В 26 т. Кримська область / ред. кол. Л. Д. Солодовник (гол. редкол.), М. В. Багров, В. І. Балахонов та ін. К.: Голов. ред. УРЕ АН УРСР, 1974. 833 с.
2. Археологическая карта Крыма. Городище Кермен-Кыр. URL: <http://www.archmap.ru/mondescr/kermenki.htm> (дата обращения: 19.06.2021).
3. Исары Горного Крыма. Блог фотографического краеведения. Кермен-кыр. URL: <http://isar.org.ua/krepost/kermen-kyr-skifskaya-krepost.html> (дата обращения: 19.06.2021).
4. Грумм-Гржимайло Западная Монголия и Урянхайский край: Исторический

- очерк этих стран в связи с историей Средней Азии. Ленинград, 1926. Т. 2. 898 с.
5. Грумм-Гржимайло Западная Монголия и Урянхайский край: Антропологический и этнографический очерк этих стран / Грумм-Гржимайло. – Ленинград, 1926. Т. 3. 415 с.
  6. Материалы по истории киргизов и Киргизии / отв. ред. В. А. Ромолин. М.: Наука, 1973. 280 с.
  7. Рашид-Ад-Дин. Сборник летописей: в 4 т. / отв. ред. В. В. Струве; [пер. с перс. Л. А. Хетагурова; ред. и примеч. проф. А. А. Семенова]. М.-Л.: Изд. Акад. наук СССР, 1952. Т. 1. Кн. 1. 222 с. URL: [http://www.vostlit.info/Texts/rus16/Rasidaddin\\_2/kniga1/frametext4.html](http://www.vostlit.info/Texts/rus16/Rasidaddin_2/kniga1/frametext4.html) (дата обращения: 19.06.2021).
  8. Маркевич А. И. Кермен-Кыр – древнее укрепление вблизи Симферополя // Известия Таврической Ученой Архивной Комиссии (ИТУАК). Симферополь: Крым, 1889. № 8 (год третий). С. 114-115.
  9. Села и поселки Симферопольского района. URL: <https://our-travels.info/ost/Goroda/Ukraine/Krym/Simf-ns.php> (дата обращения: 19.06.2021).
  10. Богдановка. URL: <http://nasledie-sela.ru/places/KRM/2071/11809/> (дата обращения: 19.06.2021).
  11. Список населенных мест по сведениям 1864 года / отв. ред. М. Раевский. СПб.: Центральный статистический комитет Министерства внутренних дел, 1865. Т. XLI: Таврическая губерния. 200 с.
  12. Памятная книжка Таврической губернии. Сборник статических сведений о Таврической губернии. / отв. ред. К. А. Вернер. Симферополь: Крым, 1889. 670 с.
  13. Прохоров Д. А. Судьба караимской семьи в России и в эмиграции: ученый, садовод и благотворитель Абрам Исаакович Пастак // Прохоров Д. А., Воронков С. М., Кузин В. А. Караимские общины: биографии, факты, документы. Конец XVIII – начало XX века. Симферополь, 2019. С. 130-166.
  14. Константинов В. А., Кизилев М. Б., Бобков В. В. «Красный». История нацистского лагеря смерти. Симферополь. Крым. 1941–1944. Симферополь: ИТ «АРИАЛ», 2021. 412 с.
  15. Купрацевич Н. Бройлеры. История сел совета. URL: [https://mirnoe.com/istoriya\\_sel/2516-broylery.html](https://mirnoe.com/istoriya_sel/2516-broylery.html) (дата обращения: 19.06.2021).
  16. Константинов В. А., Кизилев М. Б., Бобков В. В. «Красный». История нацистского лагеря смерти. Симферополь. Крым. 1941–1944. Симферополь: ИТ «АРИАЛ», 2021. 412 с.
  17. Фонды «Муниципального бюджетного учреждения культуры «Феодосийский музей древностей муниципального образования городского округа Феодосия Республики Крым» (далее – МБУК ФМД). Рукопись воспоминаний красноармейца, бывшего военнопленного и симферопольского подпольщика С. Д. Гулака, отправленная А. Н. Мантейфелю // Архив А. Н. Мантейфеля (переписка, воспоминания, справки, фото и др.). Получен 20. 03. 1982 г. Л. 1.
  18. Государственный архив Республики Крым (далее – ГА РК). Ф. П-151. Оп. 1. Д. 21. Л. 9.

19. МБУК ФМД. Ф. 1. Оп. 1. Д. 1. Л. 2.
20. Константинов В. А., Кизилев М. Б., Бобков В. В. «Красный». История нацистского лагеря смерти. Симферополь. Крым. 1941–1944. Симферополь: ИТ «АРИАЛ», 2021. 412 с.
21. Купрацевич С. Руководитель СССР Никита Хрущев посетил совхоз «Красный» в Симферопольском районе. URL: [https://mirnoe.com/istoriya\\_sel/797-rukovoditel-sssr-nikita-hrushev-posetil-sovhoz-krasnyy.html](https://mirnoe.com/istoriya_sel/797-rukovoditel-sssr-nikita-hrushev-posetil-sovhoz-krasnyy.html) (дата обращения: 22.06.2021)
22. Посещение товарищем Н. С. Хрущевым птицеводческого совхоза «Южный» и бройлерной фабрики совхоза «Красный» // Крымская правда. № 197 (12173). 4 октября 1964. С. 1.
23. Бройлеры / сост. Л. Белов, В. Сергеева. Симферополь: Крым, 1966. 23 с.
24. Купрацевич Н. Бройлеры. История сел совета. URL: [https://mirnoe.com/istoriya\\_sel/2516-broylery.html](https://mirnoe.com/istoriya_sel/2516-broylery.html) (дата обращения: 19.06.2021).
25. Белов Л. М., Марчик В. Ф., Тютюнников В. Н. Производство бройлеров в совхозе «Красный». М.: Колос, 1966. 151 с.
26. Товарищ Н. С. Хрущев у птицеводов Крыма // Крымская правда. № 196 (12172). 3 октября 1964. С. 1.
27. Купрацевич Н. Села Мирновского сельского поселения Симферопольского района. История сел Мирное, Белоглинка, Грушевое. URL: [http://mirnoe.com/istoriya\\_sel/8-sela-mirnovskogo-selskogo-soveta.html](http://mirnoe.com/istoriya_sel/8-sela-mirnovskogo-selskogo-soveta.html) (дата обращения: 19.06.2021).

## REFERENCES

1. History of Cities and Villages of Ukrainian SSR: In 26 vol. The Crimean region. ed. by L.D. Solodovnik (editor in chief). L.D. Solodovnik (editor in chief), M.V. Bagrov, V.I. Balakhonov et al. K.: Editor-in-Chief of the URE of the Academy of Sciences of the Russian Federation, 1974. 833 p.
2. Archaeological Map of the Crimea. Kermen-Kyr ancient settlement. URL: <http://www.archmap.ru/mondescr/kermenki.htm> (date of reference: 19.06.2021).
3. Isary of the Crimean Mountains. Blog of Photographic Local History. Kermen-Kyr. URL: <http://isar.org.ua/krepost/kermen-kyr-skifskaya-krepost.html> (date of reference: 19.06.2021).
4. Grumm-Grzhimailo Western Mongolia and Uryankhai Krai: Historical sketch of these countries in connection with the history of Central Asia. Leningrad, 1926. T. 2. 898 p.
5. Grumm-Grzhimailo Western Mongolia and Uryankhai territory: Anthropological and ethnographic sketch of these countries. Grumm-Grzhimailo. Leningrad, 1926. T. 3. 415 p.
6. Materials on the History of the Kirghiz and Kirghizia. otv. ed. A. Romolin. Moscow: Nauka, 1973. 280 p.
7. Rashid-ad-Din. Collection of chronicles: in 4 volumes. otv. ed. V. Struve; [trans. from Persian by L.A.Khetagurov; ed. and preprint by prof. A.A.Semenov]. M.-L.: Publishing house of the Academy of Sciences of the USSR, 1952. T. 1. Book 1. 222 c. URL:

- [http://www.vostlit.info/Texts/rus16/Rasidaddin\\_2/kniga1/frametext4.html](http://www.vostlit.info/Texts/rus16/Rasidaddin_2/kniga1/frametext4.html)  
(accessed 19.06.2021).
8. Markevich A. I. Kermen-Kyr - ancient fortification near Simferopol. Proceedings of Taurian Scientific Archive Commission (ITUAC). Simferopol: Crimea, 1889. No. 8 (year three). C. 114-115.
9. Villages and settlements of Simferopol district. URL: <https://our-travels.info/ost/Goroda/Ukraine/Krym/Simf-ns.php> (date of reference: 19.06.2021).
10. Bogdanovka. URL: <http://nasledie-sela.ru/places/KRM/2071/11809/> (date of access: 19.06.2021).
11. List of localities according to the data of 1864 / ed. by M. Raevsky. SPb: Central Statistical Committee of the Ministry of Internal Affairs, 1865. Vol. XLI: Tauris province. 200 p.
12. Commemorative Book of Tauris Province. A collection of statistical data on the Taurian Province. / ed. by K. A. Werner. Simferopol: Crimea, 1889. 670 p.
13. Prokhorov D. A. The fate of the Karaite family in Russia and in emigration: scientist, gardener and philanthropist Abram Isaakovich Pastak. Prokhorov D. A., Voronkov S. M., Kuzin V. A. Karaite communities: biographies, facts, documents. The end of the XVIII - beginning of the XX century. Simferopol, 2019. P. 130-166.
14. Konstantinov V. A., Kizilov M. B., Bobkov V. V. "Red". History of the Nazi death camp. Simferopol. Crimea. 1941-1944. Simferopol: IT ARIAL, 2021. 412 p.
15. Kupratsevich N. Broilers. History of the villages of the council. URL: [https://mirnoe.com/istoriya\\_sel/2516-broylery.html](https://mirnoe.com/istoriya_sel/2516-broylery.html) (date of reference: 19.06.2021).
16. Konstantinov V.A., Kizilov M.B., Bobkov V.V. "Red". History of the Nazi death camp. Simferopol. Crimea. 1941-1944. Simferopol: IT ARIAL, 2021. 412 p.
17. Foundations of the Municipal Budgetary Institution of Culture "Feodosia Museum of Antiquities of the Municipal Formation of the Urban District of Feodosia of the Republic of Crimea". (hereinafter - MBUK FMD). Manuscript of memories of the Red Army soldier, former prisoner of war and Simferopol underground fighter S. D. Gulak, sent to A. N. Manteifel. Archives of A. N. Manteifel (correspondence, memoirs, references, photos, etc.). Retrieved 20. 03. 1982. l. 1.
18. State Archive of the Republic of Crimea (hereafter GA RK). F. P-151. Op. 1. D. 21. P. 9.
19. MBUK FMD. F. 1. op. 1. Д. 1. Л. 2.
20. Konstantinov V.A., Kizilov M.B., Bobkov V.V. "Krasny". History of the Nazi death camp. Simferopol. Crimea. 1941-1944. Simferopol: IT ARIAL, 2021. 412 p.
21. Kupratsevich S. The leader of the USSR Nikita Khrushchev visited the state farm "Krasny" in Simferopol district. URL: [https://mirnoe.com/istoriya\\_sel/797-rukovoditel-sssr-nikita-hrushev-posetil-sovhoz-krasnyy.html](https://mirnoe.com/istoriya_sel/797-rukovoditel-sssr-nikita-hrushev-posetil-sovhoz-krasnyy.html) (accessed 22.06.2021)
22. Visit of Comrade Nikita Khrushchev to the poultry farm "Yuzhny" and the broiler factory of the farm "Krasny". Krymskaya Pravda. № 197 (12173). 4 October 1964. P. 1.
23. Broilers. Compiled by. L. Belov, V. Sergeeva. Simferopol: Crimea, 1966. 23 p.

24. Kupratsevich N. Broilers. History of council villages. URL: [https://mirnoe.com/istoriya\\_sel/2516-broylery.html](https://mirnoe.com/istoriya_sel/2516-broylery.html) (date of reference: 19.06.2021).
25. Belov L.M., Marchik V.F., Tyutyunnikov V.N. Production of broilers at the state farm "Krasny". Moscow: Kolos, 1966. 151 p.
26. Comrade NS Khrushchev in poultry farmers of the Crimea. Krymskaya Pravda. № 196 (12172). 3 October 1964. P. 1.
27. Kupratsevich N. The Villages of Mirny rural settlement of Simferopol district. History of the villages of Mirnoye, Beloglinka and Grushevoye. URL: [http://mirnoe.com/istoriya\\_sel/8-sela-mirnovskogo-selskogo-soveta.html](http://mirnoe.com/istoriya_sel/8-sela-mirnovskogo-selskogo-soveta.html) (accessed 19.06.2021).

**Информация об авторе:** Иванов Вячеслав Александрович, кандидат исторических наук. младший научный сотрудник

Государственное бюджетное учреждение Республики Крым «Центральный музей Тавриды», отдел «Мемориал жертвам фашистской оккупации Крыма 1941–1944 гг. Концлагерь «Красный», с. Мирное, Симферопольский район, ул. Белова, 44, 297503,  
slavik1855@gmail.com

Автор прочитал и одобрил окончательный вариант рукописи

**Information about the author:** Ivanov Vyacheslav Aleksandrovich, candidate of historical sciences (PhD) junior researcher State Budget Institution of the Republic of «Crimea Central Museum of Tavrida», department Memorial to the victims of the fascist occupation of Crimea 1941–1944 (SBI RK «Central Museum of Tavrida», Department Memorial to the victims of the fascist occupation of Crimea 1941–1944), Concentration camp «Krasny», village Mirnoe, Simferopol region, st. Belov, 44, 297503,  
slavik1855@gmail.com

The author has read and approved the final manuscript

Статья поступила в редакцию / The article was submitted: 23.06.2021

Одобрена после рецензирования и доработки / Approved after reviewing and revision: 10.07.2021

Принята к публикации / Accepted for publication: 27.07.2021

Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов./ The author declares no conflicts of interests

© Иванов В.А. 2021

© «Культурный ландшафт регионов». 2021